

Documentos

Comunicación del Cardenal Humberto Quintero y la jerarquía eclesiástica venezolana dirigida al Presidente de la República, Raúl Leoni, ante el desembarco de guerrilleros por Machurucuto, Estado Miranda, en 1967

Jessica Guillén Araque*

A continuación, presentamos un documento que forma parte de la colección del **Archivo Privado de la Fundación Raúl Leoni**, ubicado en Caracas, repositorio que se encuentra en proceso de registro y organización de los materiales que lo componen. Esta idea surge del interés de los Señores Luisana Leoni y Gonzalo Moreno, por el rescate de la memoria del Presidente Raúl Leoni y la conservación de los documentos que quedaron como testimonio de la vida personal y política de este destacado actor de la historia nacional en el siglo XX.

Esta comunicación emerge como testimonio de uno de los sectores más representativos dentro de la sociedad venezolana, la Iglesia Católica. Es ante todo una toma de posición frente a un acontecimiento de singular preponderancia, la llamada *Invasión de Machurucuto*. Evento que se produjo en 1967, año que se enmarca en un periodo de la historia mundial profundamente influido por la dinámica de la Guerra Fría, y a lo interno, por la lucha del Estado venezolano, dirigido por el Presidente Raúl Leoni, contra las guerrillas influenciadas desde Cuba y la URSS.

De esta manera, esta misiva, es un documento que debe considerarse dentro de la pléyade de fuentes que nos aportan las miradas del momento y que aún esperan por estudios con mirada multidisciplinar hacia una compleja década de nuestra historia.

* Licenciada en Historia por la Universidad de Los Andes, Venezuela, (2013).

Archivo Privado de la Fundación Raúl Leoni.
Carpeta 57, Documento N° 4, 3 págs.

[ESCUDO]

Caracas, 22 de mayo de 1967

Señor Doctor
Raúl Leoni
Presidente de la Republica
Miraflores

Señor Presidente:

Ante las graves noticias de estos últimos días sobre violaciones de la soberanía nacional, seguros de responder a los sentimientos de nuestro pueblo e impulsados únicamente por el patriotismo, que es también virtud cristiana, nos dirigimos a usted, para expresarle que reprobamos esa injuria perpetrada contra nuestra Patria por un régimen dictatorial forastero, empeñado en turbar el orden, y consiguientemente, la paz de la Republica.

Estimamos que en estas delicadas circunstancias, el gobierno presidido por usted procede con acierto y cordura al apelar a las medidas señaladas por el derecho internacional, nacido de solemnes convenios, para repeler estos atentados, y abrigamos la esperanza de que esas medidas, logren un eficaz y satisfactorio resultado.

Pidiendo a Dios que ilumine y sostenga a usted en su labor de salvaguardar el honor de la Patria y de mantener la paz, lo saludamos atentamente.

Humberto Cardenal Quintero/ Arzobispo de Caracas

Juan José Bernal/ Arzobispo Obispo de Los Teques- José Rafael Pulido M./Arzobispo de Mérida

Crisanto Mata Cova/ Arzobispo de Ciudad Bolívar- Dr. Crispulo Benítez Fortúrvél/Arzobispo de Barquisimeto.

Fr. Constantino Gómez Villa/ Vicario Apostólico del Caroní- Domingo Roa Pérez/Arzobispo de Maracaibo

José Rincón B./ Obispo Auxiliar de Caracas-Francisco José Obispo de Coro

Alejandro/ Obispo de San Cristóbal- R.J. Lizardi/ Obispo Auxiliar de Caracas

José Alí Lebrun/Obispo de Valencia

Antonio José Ramírez/ Obispo de Maturín

Ángel Perez C./ Obispo de Barcelona

M. A. Salas/ Obispo de Calabozo

José León Rojas/ Obispo de Trujillo

Luis E. Henríquez/ Obispo Auxiliar de Caracas

Tomas Márquez/ Obispo de San Felipe

Eduardo Herrera/ Obispo de Guanare

Rafael Ángel González R./ Obispo de Barinas

Jesús María Pellín/ Obispo Auxiliar

Constantino Moradey/ Obispo de Cabimas- Mariano Parra León/ Obispo de Cumaná

Angel Polachini/ Obispo Prelado de Apure

Marcial Ramírez Ponce/ Obispo Auxiliar de Barquisimeto

Francisco de Guruceaga/ Obispo Auxiliar de Ciudad Bolívar